



# Victoria de la revolución

## en San Vicente - Vásquez se retira a San José y San Ubaldo. Madriz abandona a Managua y se retira a León

Como saben ya nuestros lectores, hace varios días que se está librando un reñido combate entre San Vicente y Acoyapa, entre fuerzas revolucionarias y del Gobierno.

Las primeras operan bajo el mando de los Generales Mena, Matute y Zeledón y las otras bajo el mando del General Nicasio Vásquez, quien personalmente y con precaución dirige las operaciones.

Ya habíamos dicho, porque así lo comunicaron de Managua, que las tropas del Gobierno habían tenido que abandonar su plan de ataque para tomar el de defensa, debido al fuerte empuje de los revolucionarios.

Pues bien, ese combate ha terminado con la derrota de Vásquez, lo cual era sabido por nosotros desde la noche del sábado, pero no lo hicimos público porque no teníamos el despacho de fuente verídica.

He aquí el aerograma de Bluefields, firmado por Adolfo Díaz, Intendente de aquella ciudad:

"El General Vásquez en persona atacó ayer durante el día y con mil hombres nuestras posiciones de San Vicente defendidas por los Generales Mena y Zeledón. El combate fue reñidísimo, concluyendo hoy a las diez de la mañana y quedando el triunfo de nuestra parte. El desastre de Vásquez ha sido completo. Daremos detalles".

Ese despacho fué depositado en Bluefields el sábado en la noche, recibido en Limón el domingo por la mañana y en San José ayer a las 10 a. m.

Por otro conducto hemos sabido que Vásquez se retiró con su ejército a San José y San Ubaldo.

Esto nos confirma lo que hemos estado creyendo: que el Gobierno no estaba en posición de Acoyapa y he aquí nuestras razones:

San Vicente queda tres kilómetros al Sur de Acoyapa, San José cuatro kilómetros al S. O. de San Vicente y San Ubaldo uno de San José. Las fuerzas del Gobierno llegan a Chontales por San Ubaldo, puerto sobre el Gran Lago en el litoral de Chontales.

Ahora bien, es lógico creer que Vásquez proteja su retaguardia para en caso de un desastre como ha sucedido, volver por el camino que llegó.

De aquí deducimos que la intención del ejército madricista ha sido la de recuperar a Acoyapa. De otra manera no nos explicamos que el combate se haya trabado en La Libertad y que Vásquez retrocediera a San José y San Ubaldo.

Por otro lado, no es posible que marchando el ejército del Gobierno hacia el Norte y estando en Acoya-

pa haya regresado al Sur, a San Vicente, a empeñar combate.

Ya debe haberse comprendido, y no está demás que lo digamos, que las fuerzas revolucionarias operan en dos partes distintas, pero teniendo una base común, una misma retaguardia situada en Rama.

En Chontales están Matute, Mena y Zeledón y en Matagalpa, Chamorro.

Este se ha fortificado en posiciones estratégicas desde donde ofrece combate a las fuerzas del Gobierno, pero éstas no se atreven a atacarlo.

Por de pronto, no tenemos datos precisos del movimiento de Chamorro, pero hemos de manifestar que con sus nuevas posiciones ha puesto a pensar al Gobierno de Nicaragua.

Persona que merece fe y que está al tanto de lo que pasa en Nicaragua, por la zona del Pacífico, nos informa que el Presidente Madriz se ha retirado a vivir con su familia a León, su ciudad natal.

Llega a Managua todos los días para atender los asuntos oficiales.

En el Campo de Marte viven Iruas y Toledo, quienes son los que dirigen casi todos los negocios interiores, pues Madriz y Baca prestan más atención a los asuntos exteriores.

Puntarenas, 21. 2 p. m.

Por correo de Nicaragua llegado por tierra, sabemos que la prensa madricista y enemiga de la revolución, propala la falsa noticia del rompimiento entre Estrada y Chamorro, lo que hemos comunicado a Bluefields, y tenemos la seguridad de que allí rechazarán con indignación como nosotros, tamaña invención.

Sabemos de buena fuente que el General Tomás Masís no ha sido herido, y que se encuentra sano y salvo al lado de su Jefe el General Chamorro.

"El Comercio" del 16 dice que Matagalpa fué desocupada por Chamorro en la tarde del 15, y el 16 después del aviso de desocupación que le envió el cónsul americano, fué Portocarrero a ocupar la plaza.—Corresponsal.

### A última hora

Abajo el ministerio! — Entre las noticias que trajeron los pasajeros del "San Juan", pues cartas no se reciben, está la de haberse separado del Gobierno de Madriz el Ministro General doctor don Francisco Baca.

El motivo fué no haberle aprobado el Congreso su proyecto, que ya conocen nuestros lectores, de reconocer el gobierno y gastos de la revolución del 96. Afanda aquello. —«Pacífico»

# Zelaya desembarca en Vigo. Se justifica de los fusilamientos

Vigo, 19.—Desembarcó el Presidente de Nicaragua Gral. Zelaya. Culpa a los Estados Unidos por los sucesos en dicho país; pues alentaron a los descontentos auxiliándoles materialmente.

Justifica los numerosos fusilamientos. Marchará luego a Madrid.

«Necesita usted un lavatorio de mármol, bien hecho, elegante, artístico y barato? Pregunte por Antonio Portuguez, en la esquina de La Pila».

# El Obispo en Heredia

Heredia, 21 — Ayer vino el Obispo a ésta a efectuar la confirmación general. Muchos de los miembros del extinto partido civil le acompañaban en sus paseos.

El Obispo permanecerá varios días en esta ciudad y según sabemos se ha hecho invitar por algunos de los "leaders" del jimenismo y aprovechará la oportunidad para hacer a las casas de ellos excursiones campestres.

Corren varias versiones acerca de estas visitas del Ilustre Prelado. Uno dicen que tienen carácter puramente de despedida porque en breve partirá para Europa y otros, más discretos, aseguran que su misión es evangélica, hija puramente de la diplomacia... política y que,

cual otro Enrique IV ha escogido a Heredia como una nueva canossa.

Nos concretamos a informar simplemente lo que aquí se dice limitándonos a desealar felices días entre nosotros, augurándole ratos agradables y de impresión duradera.—Corresponsal

# Recepción al Ministro de Chile

El encargado del Consulado de Costa Rica.—Otras noticias

Depositado en San Salvador el 19 de febrero a las 11 a. m.—Recibido en San José el 21.—A NOTICIERO

Hoy será recibido en pública audiencia por el señor Presidente de la República, el señor Vergara Clark, Ministro de Chile.

—Durante la ausencia del señor Julio Acosta, Cónsul General de Costa Rica, hace sus veces el señor Santiago I. Barberena.

—Monseñor Cagliero tuvo solemne recepción y hospedaje en el Palacio Episcopal.

—Ha fallecido en Metapan el Doctor Narciso M. Figueroa.

—Viaja actualmente por la región Oriente del país, M. Alberto Ale, representante de la Oficina Internacional de las Repúblicas Americanas establecida en Washington, quien ha hecho gran acopio de fotografías, impresos y manuscritos de El Salvador.

—El Director y alumnos de la Escuela Agronómica, viajan actualmente por Santa Ana y Metapán haciendo estudios prácticos en esas zonas agrícolas.

—En \$5000 pesos plata ha comprado don Salvador Coley, de esta capital, las casas de la sucesión Arrieta Rossi, frente al parque Bolívar.

—En agosto próximo será inaugurada la estatua del ilustre Gerardo Barrios,

en el centro de dicho parque, en frente del nuevo Palacio Nacional.

—Acabó de pasar el incendio que destruyó el Teatro Nacional y algunas casas de esa manzana y ya hay movimiento en el sentido de levantar allí nuevos y mejores edificios.

—La actividad progresiva del país no se detiene por nada y todo negocio se encuentra próspero, abundando en estos días importantes transacciones reveladoras de la riqueza pública.—MAYORGA.

# Reunion de una electoral

El domingo a medio día se reunieron los electores del cantón central de Alajuela con el fin de discutir la circular que envió en estos días el Jefe del Partido Republicano a los electores.

No se sabe qué se acordó en esa reunión.

**Quebra**  
En Limón quebró el concesiísimo comerciante español Elisio Irigoyen establecido en aquella plaza. Irigoyen se ausentó de aquel puerto abandonando su negocio.

# Feria DE GANADO

En la efectuada ayer en esta plaza, hubo las siguientes ventas:  
Gonzalo Castro vendió treinta novillos a 18 céntimos kilogramo. Isaac Zúñiga cuarenta reses a \$ 0.185 el kilogramo. Hubo pocas ofertas y sobró ganado.

«¿Desea usted un mausoleo, estatuas en mármol y otros adornos fúnebres? Busque planos donde Antonio Portuguez, frente a Las Pilas, que él se los hará más baratos que ninguna otra persona.»

# Renuncia DEL

## Dr. Barrionuevo

Sabemos que el doctor Barrionuevo ha presentado su renuncia del puesto de Médico del Pueblo del circuito Oriental.

Tal determinación se debe a que la medicatura que desempeña está dotada con un sueldo insignificante comparado con el excesivo trabajo de ella, lo cual le impide atender a su numerosa clientela particular, con perjuicio de sus intereses.

Creemos que no es el caso que la Municipalidad acepte esa renuncia, sino que aumente el sueldo de ese puesto y más ahora que está desempeñado a satisfacción general.

Hemos notado que la Municipalidad de San José, no sabemos con qué fin, viene aumentando sueldos y disponiendo gastos sin necesidad y en cambio cuando llega el medio mes, se ha agotado el presupuesto para medicinas a pobres, lo cual demuestra el poco interés por la gente menesterosa.

# Alcalde acusado por irrespetuoso. - Nombramientos interinos y en propiedad.- Licencias.- Informes

En sesión plena ordinaria efectuada ayer por la Corte Suprema de Justicia, se tomaron en atención los siguientes negocios:

Se leyó un oficio de la Secretaría de Estado en el Despacho de Justicia, en el que trascribe una comunicación del Gobernador de la provincia de Heredia, quien se queja contra el Alcalde de San Isidro, por haberle dirigido un telegrama que él conceptúa de irrespetuoso para su autoridad.

Habiendo puesto el caso en conocimiento del juez del Crimen de Heredia, se acordó archivar la comunicación.

—El Juez de lo Contencioso Administrativo dió aviso de haber concedido licencia por el término de seis meses, dos meses y un mes, a los escribientes señores Julio A. Guardián, Claudio Cortés Castro y Francisco Campabadal, y de haberlos sustituido con los señores Víctor Manuel Sáenz Mora, Julio Sáenz Gutiérrez y León Fernández Rodríguez. Se aprobaron esos nombramientos.

—Se dió informe desfavorable en la solicitud de Rafael Sánchez Masís, para que se comute por confinamiento en Puriscal, de la pena de presidio que descuenta por lesiones a Juan Jiménez Ceciliaño.

—Se aceptó la renuncia presentada por el señor Anibal Dosma Torres del destino de escribiente del Juzgado de Puntarenas y se nombró en su lugar al señor Bartolomé Mosquera.

—Se acordó inscribir en el Catálogo de Abogados de la República al señor Manuel Ugarte H., Abogado de los Tribunales de Honduras.

—Se nombró al señor Daniel Guzmán Calvo para Prosecretario del Juzgado Civil de Cartago.

—El Juez Civil de Heredia dió cuenta de haber dado la vacación de ley a los señores Ernesto Monge Murillo y Ramón Villalobos, Alcaldes de San Isidro y Santo Domingo y de haber llamado en su reemplazo a los respectivos suplentes.

# EL LICENCIADO Ezequiel Herrera Z. decano del Colegio de Abogados de Costa Rica, falleció ayer en esta capital



### Datos biográficos

Sobre la vida pública de este insigne hombre, vamos a reproducir algunos párrafos de "El Foro" del 15 de diciembre pasado.

"Nació el Licenciado Herrera en esta ciudad en mayo de 1832, siendo sus padres don Cleto Herrera y doña Antonia Zeledón. Desde muy joven demostró su sfanoso empeño por el estudio, logrando obtener su grado de Bachiller en Filosofía del Colegio de Santo Tomás en el año de 1848. Inició sus estudios de Derecho bajo la Dirección del doctor don Lorenzo Montúfar; hizo su pasantía bajo la dirección de don Vicente Volio, siendo investido con la toga de Abogado el 24 de diciembre de 1858 por la Suprema Corte de justicia que a la sazón integraban los señores doctor don José María Castro y licenciados don Julián Volio, don Emiliano Cuadra, don Joaquín Alfaro,

don Antonio Alvarez y don Concepción Pinto.

Desde entonces se han aprovechado sus servicios, con beneplácito de todos en los siguientes puestos:

En mayo de 1859 fué nombrado por el Gobierno, juez Privativo de tierras y minas y por la Corte Suprema de Justicia en mayo de 1860, desempeñando este cargo separadamente del Juzgado de Hacienda Nacional, en el cual se refundió en octubre de este último año. El 20 de junio de 1861 fué nombrado Fiscal de Hacienda, y el 4 de noviembre de 1863 pasó a desempeñar la Secretaría de la Sala Primera de la Corte Suprema de Justicia. El juzgado de Hacienda Nacional lo sirvió por varios años, nombrado ya por el Gobierno, ya por la Corte, de 1870 a 1875. Por los años de 1862 a 1865 fué Secretario de la Universidad, siendo nombrado Director Segundo de la Dirección de Estudios de la misma el 22 de noviembre de 1874. Fué llamado como Diputado a la Convención Nacional en 1885 pasando a servir el juzgado de lo Contencioso Administrativo el 7 de enero de 1888.

Como Magistrado de la Corte Suprema de Justicia funcionó en dos épocas: en mayo de 1876, por nombramiento del Congreso, tomó posesión del cargo de Magistrado de la Sala Primera y en agosto del mismo año pasó a la Presidencia de la Sala Segunda; el 11 de octubre de 1877 fué designado para Magistrado de la Primera Sala por el Gran Consejo Nacional, y el 21 de octubre de 1880 pasó a la Sala de Tercera Instancia, nombrado por el mismo Consejo. En la segunda época, fué nombrado Magistrado de la Sala Primera el 3 de mayo de 1890, y de la Sala Segunda sucesivamente. el 4 de mayo de 1894, 3 de Mayo de 1898 y 6 de Mayo de 1902, pasando a ocupar la Presidencia de la última Sala, el 4 de mayo de 1904.

Fué Notario interino de la Curia Eclesiástica en 1885 y 1888. Asistió a las campañas de 56 y 57, con el grado de Subteniente en la primera y de Teniente en la segunda; con esta calidad y como perteneciente al batallón "Santa Rosa" se le expidió el despacho correspondiente el 4 de diciembre de 1860; fué ascendido a Capitán en octubre de 1883.

El Licenciado Herrera, por su avanzada edad, se vió precisado a abandonar sus altas funciones en la Magistratura del país, que honró siempre con sus virtudes y de la cual ha sido uno de sus más firmes baluartes. El Estado ha cumplido un deber pensando en su vejez a uno de sus más honorables servidores".

Los funerales del ilustre difunto se verificarán hoy en la Iglesia de Catedral, de donde saldrá el cortejo para el Cementerio General.

El NOTICIERO siente profundamente la muerte de este grande hombre y acompaña a los deudos en el justo dolor que hoy los aflige.

### El caso

del señor Herrera, que publicamos hoy, pertenece a la revista periódica "El Foro", cuyo director es el Licenciado don Luis Cruz Meza y a quien debemos la fineza de habérselo facilitado.

Antonio Portuguez trabaja mas barato que nadie. Garantiza sus obras y se hace cargo de lo que en su ramo se le encomienda, ya sea por contrato ó por comisión, a precios más bajos que ningún otro empresario. Sus garantías, en satisfacción del cliente. Ocurrase a su taller, frente a Las Pilas.

# BENNETT, ROJAS & FERNANDEZ, BANQUEROS

CAPITAL PAGADO ..... \$ 1,500,000-00

Nuestra cuenta de capital muestra  
AL HABER

Al cerrar el negocio el día 31 de  
Diciembre de 1910

la suma de Ct. 1.541,411-31.

**NUESTRAS GANANCIAS DURANTE EL AÑO  
que acaba de terminar,**

LIQUIDAS

montan a Ct. 147,395-47

que han sido acumuladas al Capital  
de la Casa.

AGENCIA EN CARTAGO: NICOLAS CASASOLA ORTIZ

## Merchamos siempre hacia adelante!

TODOS NUESTROS EMPLEADOS a partir del 1º de enero de 1910, están interesados en nuestros negocios y reciben parte de nuestras ganancias. Sus esfuerzos se redoblarán en servicio del público que nos favorece con sus negocios.

# Hechos de sangre

En la noche del sábado anterior fué herido en San Pedro del Mojón, Ismael Muñoz Vindas.

Este hecho sucedió en el camino que conduce a San Isidro, como a doscientas varas de la vía férrea.

Muñoz acusa como autor de sus heridas a Ramón Quesada Aguilera, quien a su vez tiene una herida y varias contusiones, por lo cual se cree que hubo riña.

Dice Muñoz que se dirigía a su casa como a las once de la noche cuando vio que lo atacaron con machete. Inmediatamente se avalanzó sobre su enemigo y lo desarmó, después de golpearlo a mano limpia.

Muñoz resultó con dos heridas causadas con arma cortante; una en el frontal hacia el lado izquierdo y la otra en el párpado del mismo lado que estuvo a punto de dañarle el ojo. Ambas sanan en nueve días.

Quesada resultó con una herida, causada también con arma cortante, en el dorso del antebrazo izquierdo.

Sanará en siete días. Recibió también varios golpes en la cara.

Ambos individuos fueron presentados ante el Agente Segundo Principal de Policía de ésta para el debido juzgamiento y ante el Médico del Pueblo Doctor Barrionuevo para el reconocimiento y curación, lo que se efectuó el domingo en la mañana.

En Curridabat fué herido ayer a medio día el polizonte Roberto Gutiérrez.

Este hecho sucedió en el establecimiento del señor Royo, donde se encontraba el heridor, Manuel Quesada.

Parece que Quesada tenía su prevención contra el polizonte de allí Amador Loria, y al llegar éste al establecimiento referido fué atacado con puñal por aquel.

El polizonte Gutiérrez fué en defensa de su compañero y recibió una herida en la cabeza, causada con puñal, que dividió el cuero cabelludo, pero desarmó a su atacante Quesada.

El herido fué conducido a esta ciudad y curado por el Doctor Barrionuevo.

## Dos periodistas americanos se entrevistan con don Ricardo Jiménez

Dos corresponsales del "Daily Picayune" de Nueva Orleans, visitaron anteaayer a don Ricardo Jiménez en su casa de Cartago, en donde se halla desde hace algunos días un tanto delicado de salud.

Querían los corresponsales conocer personalmente al candidato electo y luego tener una entrevista con él para publicarla en aquel gran periódico norteamericano.

Acompañó a los periodistas en su visita, el Coronel Prestiuary quien hizo la presentación.

Se nos informa que la conversación entre el señor Jiménez y los corresponsales fué sostenida en inglés, por largo rato.

Parece que se trató en primer término de los juicios erróneos que acerca del señor Jiménez ha publicado el "Picayune" y otros periódicos norteamericanos.

Después, la conversación versó sobre otros puntos interesantes.

Los corresponsales salieron bien impresionados de la personalidad del señor Jiménez.

Dentro de algunos días saldrá este reportaje en el "Picayune".

## Dos TEMBLORES

Anteañoche, a las ocho y veintinueve minutos, los aparatos del Observatorio Nacional marcaron un temblor con alguna trepidación, dirección casi de Oeste a Este.

El mismo domingo a medio día hubo temblor.

Ambos movimientos se sintieron en la ciudad de Cartago.

## Fallece UN HERIDO

Antier a la una de la tarde murió en el Hospital de esta ciudad, el señor Santos Solano, de quien dió cuenta nuestro corresponsal en Escasú, de haber sido lesionado en el cráneo, en jurisdicción de aquel Cantón.

Los restos fueron trasladados a Escasú, donde se les dió cristiana sepultura con numeroso acompañamiento.

# La fiesta en Cartago

El domingo se verificó en Cartago la partida de foot-ball entre el "Alfonso XIII" y el "Juventud Cartaginesa".

Ganó el primero por seis puntos contra ninguno, y fué premiado con una copa de plata, obsequio del Dr. Francisco Paniagua, a quien estaba dedicado el juego.

Los concurrentes fueron en tren especial, que salió de ésta a las 3 p. m. y regresó a las 7 y 30.

Una nota que no debemos dejar sin consignar por curiosa es el hecho de que cada vez que el "Alfonso XIII" hacía un punto, se armaba un bochinche, interrumpiendo el juego porque el público invadía la plaza ó porque los cartagineses abandonaban el campo de juego.

A la salida del tren, la policía registró a varios individuos de aquella ciudad, encontrándole a algunos piedras en los bolsillos.

Resultaron como seis golpeados de los socios del Alfonso XIII.

### AVISOS ANTERIORES

#### Se alquila

el local que ocupó el doctor Uribe, en el sito de la Botica Oriental. No puede tener servicio de cocina. PRECIO: \$ 75 00 al mes.—Feb 19. 10 v

#### GRATIFICACION

Daré una buena a quien me presente ó dé razón de dos giros, uno de ciento noventa colonas y otro de veinte colonas, junto con un recibo firmado por don José Jenkins, perdidos antier en Atenas. El giro de \$ 190 00 está firmado por el señor Admor. Gral. del Ferrocarril al Pacífico.—JULIO MOYA SÁNCHEZ.—San Antonio de Belén, febrero 18 de 1910. 10 v.

#### Importante

La Peluquería Ideal tiene el gusto de ofrecer al público, de esta fecha en adelante el MASAJE ELECTROTRICO, cuyo servicio estará al alcance de todos los bolsillos. No olvide el público que el nombre que este establecimiento lleva, en él encierra todo el conjunto de las exigencias, sobre higieene de Barbería. Por eso es que se llama Ideal. Frente al Banco Angló.—Proprietario, PASCUAL MONTENEGRO. Febrero 12 15 v.

#### PUNTO MUY CENTRICO

Se vende la casa número 176, de la 4a. avenida, Este. Por su situación y condiciones de salubridad, es lomejorable para habitación de familia. Se dan facilidades para el pago del precio, que es bastante módico. Informan en la oficina de este diario.—8 de Febrero 15v

#### SE VENDE UN POTRERO

en Rancho Redondo del cantón de Golcoches, constante de 40 manzanas. Tiene muy buenas aguas y muchísima leña. Es muy propio para instalar en él una lechería. Además tiene dos casas de habitación. En esta oficina se darán informes. Febrero 17. 15 v.

#### Lustrina

Es la mejor preparación para dar brillo a los pisos y muebles y los conserva de la polilla. Este componente es preparado por Vicente González P. y está de venta en la "Industria", detrás del Colegio de Señoritas a ochenta céntimos libra.—Diciembre 2

#### CLUB SPORT ALFONSO XIII

Este centro ha resuelto que desde esta fecha hasta cumplir dos meses, serán admitidos nuevos socios sin pagar la cuota de entrada que prescriben los estatutos y cancelado este plazo volverá a ponerse en vigor esa cuota. Febrero 15. 4v. sit.

**FEBRERO**  
ESTE MES TIENE 28 DIAS

Martes

# 22

La Catedral de San Pedro en Antioquia.—Santa Margarita de Cortona, San Pascasio.

### MOVIMIENTO LOCAL

#### Nacimientos

Odilia del Carmen, hija natural de Celina Bonilla Solano; Innomina, legítima de Juan Manuel Quirós Blanco y Enriqueta Roig; Rosa del Socorro, legítima de Francisco Ulate, ó. ap., y Juana Monje Chacón; Miguel Angel, legítimo de Vicente Gómez González y Paula Sánchez Ramírez; José David del Socorro, natural de Esteliva Arroyo.

#### Tribunales

Vistas para hoy  
Sala Primera.—Desunco Francisco Quesada y otros, a la r.p. m.  
Sala Segunda.—Modesto Rois Alfaro y Carlos Escalante Dengo, a las 2 p. m.  
Casación.—Melisandro Fuentes, ó. ap., a las 4 p. m.

#### Defunciones

José Beña García, 73 años, Hospital.—Santos Vindas, 3 meses, Pava.—Rafael Madrigal Hernández, 65 años, Uruca.—Bernardo Araya, 51 años, San Juan.—Cleotilde Villalobos, 30 años, Atirro.—Tránsito Zamora Venegas, 40 años, Mercedes.—Manuel Morales Sánchez, 40 años, Matina.—Carolina Wilson, 20 años, Limón.—José María Vazquez, 9 meses, Hospital.—José Angel Alvarado, 4 meses, Catedral.

# EL Lic. EZEQUIEL HERRERA ZELEDON HA MUERTO

Su viuda e hijos tienen la pena de participarlo a Ud. y le invitan a su funeral y entierro que tendrán lugar en la Santa Iglesia Catedral hoy martes, comenzando el primero a las 9 1/2 a. m., siendo a continuación su entierro.—San José, febrero 22 de 1910.

## CRONICA

### Aprehensión

La policía decomisó antier una cantidad de licor clandestino y descubrió ventas de licor sin patente y en horas prohibidas por la ley.

### No se equivoque Ud.

La Botica Universal de propiedad de don Juan Carranza G. es la que queda enseguida de La Provedora, esquina Suriente del Mercado. Allí es donde se encuentran medicinas puras, insuperable despacho de recetas por farmacéuticos competentes y un gran surtido de perfumería, artículos de tocador y especialidades farmacéuticas. Allí todo es bueno y barato.

### Hurto

La señora Angélica Sánchez Miranda denunció ayer un hurto de \$ 25 en su perjuicio. La policía de investigación hace las pesquisas del caso.

### Vapores

En la semana en curso llegarán a Limón: "Ellis", procedente de Nueva Orleans por la vía de Puerto Barrios (Guatemala); "Turrialba", de Colón; "Preston" de Mobile; "Limón de Boston y "Ellis" de Bocas del Toro.

En la misma semana saldrán: "Espartero" para Boston, zarpo anteañoche; "Siberia" para New York; partieron anoche "Ellis" para Bocas del Toro; "Turrialba" y "Ellis" para Nueva Orleans.

### Personales

Procedente de Puntarenas llegaron don Félix Pacheco y sus hijas De la y Josefina.

### A la acreditada

y moderna zapatería de don Santiago Sabatino, ha llegado últimamente gran variedad de tacones de hombre para señoritas y caballeros, y buen material para el ramo de zapatería. Febrero 10.

### Cachos Cachos

Por la mitad del precio. Polvo para estornudar.

50 céntimos cada frasquito. Solo con un vasito es indispensable para divertirse en 50 reuniones de amigos. Comprélo hoy mismo y gozará bastante. Se encuentra de venta en La Puerta del Sol, Narciso Esquivel, Pastelería La Favorita, José Esquivel, A. Asch Brothers Miguel Turull, José Alvarado, Bejos Yamuni, Calixto Madrigal, Sociedad Librera, Botica Mariano Jiménez, Enrique Rawson, A. Marck y Hermano, Barbería Española y Julio Montero.

### Secreto

Lo es, y verdadero, hallar donde le conviene a uno hacer sus trabajos de imprenta. Muchos comerciantes que no han probado los trabajos de la Imprenta del Comercio, desconocen el arte y gusto con que se trabaja en dicho establecimiento. Los precios que allí se consiguen, admiran por su relación con la calidad de cada producción y quien a esa Imprenta se dirige, se queda de cliente. Del Carmen 25 varas al Norte, Teléfono 220.

Colón descubrió la América Arquímides la palanca y V. Rigaud los perfumes Lisieris, Des Roses y Camia.

# Suicidio DE UN CHINO

De vuelta del Celeste Imperio el chino Joaquín Quirós, llegó a Corinto en el vapor "San Juan", de tránsito para este puerto, trayendo siete bultos de mercaderías, de los que acostumbran traer los hijos de Confucio, y aigún día, ro, dicen que en no despreciable cantidad.

Desde hacía varios días los tripulantes de segunda, donde él venía pa-

ra cuidar personalmente sus bultos, lo habían puesto en extremo nervioso, diciéndole que lo iban a matar y quedarse con lo que traía; que Pentareca lo iban a capturar por medio del cable lo habían acusado como ladrón del dinero que portaba, etc.

Llegó a tanto su excitación nerviosa, a diario provocada por los engaños de exasperarlo, que después de varias maestras de enagenación mental, antier a las 1 p. m., estando ya acaido el vapor en Corinto, se arrojó al mar, y aunque le echaron salvavidas, como no se apresuraron a bajar las lanchas ni a tocar alarmas, ya que gasolineras de cuatro buques de guerra se cruzaban por allí continuamente el infeliz enagenado acabó por desaparecer de la superficie, probablemente cogido por los tiburones.

Quirós contaba apenas 32 años y nació en Juan Viñas, donde reside su padre llamado Vicente Quirós.

Sin embargo, sabemos que no obstante esta circunstancia y la de venir los bultos consignados a este puerto el jefe del San Juan se negó a entregar aquí lo que perteneció al suicida, so pretexto de que lo entregará en San Francisco de California al consual chino.

¿Deseará usted una lámpara de mármol, en alto ó bajo relieve, con alegorías a su entero gusto, artísticamente trabajada? Recorra donde Antonio Portuguez frente a Las Pilas.

## Lamentable accidente

La graciosa señorita María Teresa Amador M., hija de nuestro buen amigo don Simón, fué mordida en una pierna por el perro de la casa de don Tomás Batalla, en momentos que entraba a visitar a Adelita, su amiguita.

Fué atendida sin pérdida de tiempo por el Doctor Toledo López, quien hizo los remedios indispensables, logrando con esto el alivio instantáneo, lo cual celebramos.

Ya son muchos los casos que se han presentado como éste, y es bueno tener esos animales bien asegurados, para evitar una nueva desgracia.

## Crimen

### Herido en estado agónico. Todo por una simpleza

Cartago, 21 de febrero.—Añoche en avanzada hora iban para Cot, Tobias Martínez y Juan Vega alias Barril y otros compañeros, cuando se le ocurrió a Martínez darle una broma a Vega, diciéndole que si el barril se cala saldría rodando, por lo que el mencionado Vega se enojó, sacó una cutacha que llevaba al cinto y con ella dió un cintarazo a Martínez. Este no tenía arma alguna con que defenderse, y entonces juntó una piedra y se la pegó a Vega en la propia boca.

Tal golpe lo derribó al suelo, quebrándole los dientes y en la caída se afectó el cerebro.

El apedreado fué conducido al Hospital, en el cual se halla en estado agónico. Según opinión médica, no durará dos días.

El Juez del Crimen, acompañado de su Secretario señor Campos M., se constituyó en el lugar del lance e inició la sumaria correspondiente.

El indiciado está preso en esta ciudad, a la orden de la misma autoridad.—Corresponsal.

## BANCO INDUSTRIAL

de Santiago

— FEBRERO 15 DE 1910 —

### 2 CERTIFICADOS AMORTIZADOS EN COSTA RICA 2

Según cable recibido en esta fecha han quedado amortizados los dos Certificados siguientes:

Nº 18070.. Serie K Francisco Salgado S. \$ 100 oro  
— 18378.. Serie K Consuelo Reyes Calderón .. 100 "

Los tenedores de estos Certificados deben pasar por las oficinas del Banco para recibir el importe correspondiente.

**NOTA:** Se recuerda a los tenedores de Certificados la obligación en que están de efectuar el pago de sus cuotas mensuales, antes del 5 de cada mes, para tener derecho a estas amortizaciones.

E. R. CLARE.—Agente General.

## VENTA

Vendo un terreno en Tabarcia; consta de doscientas noventa y dos manzanas; bueno para el cultivo del café, frijoles, maíz y caña de azúcar.—San José, 29 de enero de 1910.—MANUEL A. QUIROS.

## Gabinete Dental Eléctrico

del  
**Dr. B. MARICHAL M.**  
CIRUJANO DENTISTA

De las Universidades de Colombia y Habana, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica. OFICINA: Esquina S. E. del Parque Central, frente a la Casa de Salud del Dr. Toledo López.

**HORAS:** de 8 a. m. a 5 p. m.

Dici. 21

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Operaciones por el procedimiento eléctrico

Dentaduras sin PALADAR

Trabajos en oro y coronas



El Ilmo. y Rmo. Sr. Arzobispo de Guatemala Bendice á los Inventores DE LA Emulsión de Scott



DR. DON RICARDO CASANOVA Y ESTRADA ARZOBISPO DE GUATEMALA

"Su Sra. Ilma. ha tomado en varias ocasiones por prescripción facultativa esta preparación de fama universal y de ella ha experimentado siempre saludables efectos. Su Sra. Ilma. y Rma. desea á Vds. toda prosperidad y los bendice en el Señor." - PBRO. JOSÉ M. RAMÍREZ COLÓN, Secretario del Arzobispado. Guatemala, 8 Agosto, 1908.

TODA persona extenuada y debilitada, física ó mentalmente, encuentra en la Emulsión de Scott el agente más poderoso para restablecer las fuerzas del cuerpo y el vigor cerebral. Es el remedio más eficaz para combatir la Tisis, la Anemia, el Raquitismo, la Escrófula etc., y reporta los mayores beneficios á las Madres que crían y á los Niños que nacen delicados.



Exigean este marca

Línea Hamburguesa-Americana Servicio Atlas

VAPORES CORREOS

ITINERARIO PARA FEBRERO Y MARZO

Table with 2 columns: Destination (Sarnia, Prinz Joachim, Sibiria, Prinz August Wilhelm) and Date (7 de Febrero, 14, 21, 28). Includes a second column for March dates (7 de Marzo, 14, 21, 28).

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra Línea Atlas será entregado en LONDRES en el término de 21 á 25 días. Hay VAPOR cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston. TODOS los vapores tienen "CAMARERAS" Y MEDICOS. Para más detalles en las oficinas de

JOHN M. KEITH EN SAN JOSÉ Y LIMÓN

BREVA KEYSTONE T. Assmann & Co.

CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Aguas Gaseosas

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

- Cervezas: Negra "MARCA ESTRELLA", LAGER BIER Doble, SENCILLA (Blanca y Negra)
Refrescos: CREAM SODA, Zarzaparrilla, Limonadas, Kola, Ginger Ale

Especialidad de la casa

KOLA DOBLE Y KOLA CHAM

gantes López, Francisco Saborio Ugalde, Adolfo Sibaja Vega, Faustino Solera Rojas, Roberto Castro Solera, Ignacio Alfaro Monge, Rafael Flores Murillo, Alberto Muñoz Benavides, Pío Monge Murillo, Bernardino Bravo Conejo y Carlos Soto Ugalde, piden la adjudicación en Santa Clara de Heredia George Wa Bartley Simpson, en Moin (Limón) María Alvarado Aguilar, en San Andrés de Tarrazú. Juan Valverde s. p., en Batamba de Tarrazú. Ignacio Monge Guzmán, en San Joaquín de Heredia. Custodio Jiménez Mange en Guadalupe de Puriscal, Francisco Alfaro Vargas, Domingo Arrieta Chaves y Rafael Meléndez Jiménez en Toro Amarillo de Grecia. Agustín Cordero Alfaro en Aca pulco de Puntarenas. Joaquín Alpizar Zamora, Moisés Alpizar Sánchez y Luciano Alpizar Zamora en San Pedro de La Unión de Grecia. Salvador Calderón Monge en Río Maroto de Nicoya. Alberto, José María y Luis E. Páez Marchena, en Matina. Nicolás Granada s Monge en Naranjillo de Tarrazú. Don José María Castro Fernández solicitó la adjudicación por cultivos de un terreno situado en Moin.

Clases de idiomas

En mi casa particular, avenida séptima, ó á domicilio. Las academias de inglés principian el 1º de marzo próximo. J. SANTOS ALVARADO. Febrero 19. 1 m

Animación

por un estreno

Heredia.—Grande animación reina entre la sociedad herediaña, especialmente en la juventud, con motivo del próxi no estreno de "La Bachillera", preciosa zarzuela del inteligente profesor don Gonzalo Sánchez Bonilla, con letra y música del mismo autor. Subirá á escena posiblemente el sábado próximo en el Teatro Variedades. Probablemente y á petición de algunos amigos, la Compañía Arias hará una gira por Alajuela y Heredia. Esa será ocasión de que ambas sociedades en donde el señor Sánchez Bonilla ha vivido tanta parte de su vida, conozcan la belleza de esa joya literaria y artística, bsutzada en feliz momento con el nombre de «La Bachillera». Nosotros, que conocemos la obra, auguramos un merecido laurel al simpático profesor de matemáticas del Liceo de Heredia.—Corresponsal.

Lidio Bonilla P. PINTOR

DECORADOR — y — ROTULADOR (Trabajos en pintura liza) Apartado eq 514—San José E. 27. 1 m.

AVISOS ECONOMICOS

Leciones de FRANCOES, Lectura y LITERATURA, Traducciones. CARLOS GUTIERREZ U.—25 varas Sur del Teatro.—Feb. 22

DOÑA MARCELA V. DE RUIZ recibe pensionistas en su casa de habitación situada 150 varas al Sur de El "Aguila de Oro". A precios moderados, departamentos altos en el piso principal ventilados é higiénicos. Hay en esta misma casa un taller de modistería en el cual se satisface el gusto más delicado y exigente.—Febrero 22 1 m.

CLASES DE INGLÉS, 3 veces á la semana é 3 00 al mes; todos los días é 5 00 al mes, clases especiales para señoritas y á domicilio, precios convencionales. Para más informes dirigirse á la casa de John R. Corcoran, 25 varas al norte de la "Botica Oriental".—Febrero 22. 10 v.

PARA LLEVAR LIBROS, de cualquier negocio que sean, cálculo de facturas y para toda clase de trabajos de contabilidad que ejecutaré con el debido esmero, puntualidad y exactitud, ofrezco mis servicios de 6 p. m. en adelante y por módica remuneración. Se me encontrará durante el día en la Aduana Principal y en la tarde en mi casa, avenida 8a Oeste.—R. MONTAGNÉ Febrero 3. 1 m.

Se alquila una casa, lado de La Merced. Informa ISIDRO MARIN. 11 de febrero 16v.

LA GOTA DE AGUA SOBRE LA PIEDRA.—Alquilo una hermosa casa á persona de gusto; construída al estilo europeo, en un punto muy higiénico, situada en San Francisco de Mata Redonda, conteniendo: sala, cuatro dormitorios, baño, comedor, un cuarto extra, cocina, con amplio corredor al frente, muy ventilada, un inmenso fondo de solar, agua de cañería á discreción, y excusado. Todo aquel que sea de ambición y quiera vivir con decencia y no tener que ver con los médicos, puede acudir y tomar esta preciosa siempre codiciada.—El dueño la alquila por tener que ausentarse del país por una temporada.—Para condiciones entenderse en la misma casa ó en Limón con don Ernesto M. Alvarado.—Feb. 8. 15 v.

Se venden dos casitas en \$1500 al contado, situadas 50 varas al Este del Colegio de Señoritas. Se compra un perol de cobre que sea grande. Informes en esta oficina. 20 de febrero 10v.

SANTAL MIDY. Supresión de las inyecciones. Tratamiento el mas facil y el mas discreto. Exigir la firma: sobre el rótulo. CURACION RAPIDA y RADICAL de los flujos antiguos ó recientes. Cada cápsula lleva el nombre MIDY. Desconfiar de las Falsificaciones. Cada cápsula lleva el nombre MIDY. PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

HIERRO GIRARD. El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, el empobrecimiento de la sangre y fortifica los temperamentos debiles. El profesor Hérad, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado a que los enfermos lo aceptan fácilmente, y lo que particularmente distingue esta sal de hierro es que no sólo no extriñe, sino que combate el estreñimiento. En todas las farmacias.

GOTAS COLONIALES. CURAN INSTANTÁNEAMENTE. Dolores de Estomago, Indigestiones. PARIS 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

LIDILIA PARFUM. V. RIGAUD · PARIS. En todas las buenas Perfumerías.

ELDERS Y FYFFES LTD.

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón y Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena. Pasaje de primera á Bristol £ 20 ida y vuelta... 38 A las familias que tomen cuatro pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los Sub-Agentes SASSO & PIRIE SAN JOSE E. J Hitchcock, Administrador

BUEN NEGOCIO que produce el 10% sin dificultad

Se vende en \$11,000.00, \$3,500.00 al contado y el resto á plazo, una propiedad situada frente á la ESCUELA «MAURO FERNANDEZ». Se compone de varias habitaciones QUE PRODUCEN \$130 MENSUALES Y HAY TERRENO PARA CONSTRUIR OTRAS MAS Informes en esta Imprenta. San José, enero 29. 1 m. alt.

Ferrocarril al Pacífico ITIRNEARIO QUE EMPEZO A regir el 20 de diciembre de 1909. División de Esparta

Table with 4 columns: Rumbo al Oeste, PRIMERA CLASE, ESTACIONES, RUMBO AL ESTE, PRIMERA CLASE. Rows include NUMERO 23 DIARIO, LLEGA, SALE, and stations ESPARTA, BARRANCA, PUNTARENAS.

Administración General del Ferrocarril al Pacífico.—San José, 18 de diciembre de 1909.—M. G. ESCALANTE F., Administrador General.—R. A. CASTRO B., Jefe del Tráfico

En la calle 4a y 4 25 varas al Sur de La Bicicleta, he establecido un taller de Colchonería y venta de materiales de construcción. También me hago cargo de trabajar colchones á domicilio y puedo hacerme cargo de arrendar casas y hacer reparaciones de ellas y las aceras; dirigirse á la misma colchonería indicada. Todo á precios módicos.—Eugenio Lacayo.—San José, febrero 13 8 v.

La Modernista POLVORERO

Fábrica de piedras de fuego Calle 4a Sur, 350 varas al Sur de la pulpería «La Bicicleta».—Feb. 9 1 m.

El único techo que no hace daño POR EXPERIENCIA PROPIA: teja de barro, que dura siglos, es la que ofrece TOMAS SALAZAR en San Antonio de Montecillos de Alajuela. Cuenta con barro especial y buenos materiales y precios sin competencia.—Enero 7. 6 m.

SIGUEN LAS RIFAS DE CASAS! Se vende una casa grande muy barata, construcción de ladrillo, situada á 250 varas antes del Liceo de Costa Rica. Para informes, en el Siglo Nuevo con su dueño MANUEL SUGURA.—Febrero 19 15 v.